

Mardi 21 janvier 2025
Conférence de JULIETTE TUAILLON et YVES GOMAS

« Le centenaire du décret de mars 1924 : les filles, le bac, la fac. »

Un décret de 1924 a institué dans les lycées de filles une section préparant au baccalauréat, diplôme qui leur ouvrait les portes de l'Université. Avant cette date, les jeunes filles pouvaient se présenter au bac, mais seulement en candidates libres.

Les candidatures féminines étaient très rares au tout début du XX^e siècle, puis leur nombre a commencé à augmenter notablement après la Première Guerre mondiale. À partir de 1925, la nouvelle organisation des lycées n'a pas provoqué de changement soudain pour l'augmentation de la proportion des filles, qui a continué pratiquement au même rythme qu'auparavant.

L'arrivée des étudiantes dans les universités, bien que très progressive, fut loin de susciter l'enthousiasme des enseignants. Les effectifs des étudiantes ne sont devenus significatifs qu'après la seconde guerre mondiale, avec de grandes disparités en fonction des disciplines. La féminisation du corps des enseignants-chercheurs est toujours en cours actuellement.

Nous nous concentrerons sur les cinquante années précédant ce décret et les cinquante années suivant sa promulgation. Nous donnerons quelques éléments sur les grandes réformes de l'enseignement qui ont précédé ce décret et sur le contexte politique de l'époque. Nous verrons comment les nouvelles bacheliers ont accédé progressivement à l'université, en tant qu'étudiantes, puis dans le personnel de l'enseignement et de la recherche. Nous mentionnerons, à titre d'exemple, quelques « petites mains » de l'observatoire de Lyon.